

# EJERCITO Y ARMADA

Diario defensor de sus clases activas y pasivas

Fundador y Director: D. Clodoaldo Piñal

AÑO IV  
Dirección, Redacción y Administración  
Alcalá, 19 duplicado, 5.  
Apartado núm. 436.

Precios de suscripción  
Madrid, un mes... 1,50 pts.  
Provincias, trimestre... 5 »  
Extranjero, año... 40 »  
Clases e individuos de tropa, mes. 1 peseta.

MADRID  
VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 1908

ANUNCIOS  
Cuarta plana... 10 céntimos línea.  
Reclamos y noticias... 25 »  
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

Número 1.126  
Número del día, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 20 ídem.

## MAÑANA DE HA CIEN AÑOS

El mal de raza.

(CRÓNICA RETROSPECTIVA)

Situación del Ejército francés á mediados de Agosto.—Inercia lastimosa.—El descanso del vencido es una resta segura en la victoria.—Resurrección del Consejo de Castilla.—Justificación denegada.—Las Juntas.—El problema de actualidad y el mal de raza. Solicitando el trono.—Entradas triunfales.—Perdiendo el tiempo.—Nuevo desastre.—Un Consejo sin consejo.—La Junta Central.

## Notas del día

La más saliente.

Y la más triste: explosión, entre Vicalvaro y Barajas, de un proyectil en prácticas de artillería, con la consecuencia de un muerto y varios heridos; los detalles en otro lugar de este número.

Homenaje á Cavia.

Lo propone la inmortal Zaragoza en pro de su hijo ilustre el escritor, el periodista sin par que en las hojas diarias y en tonos los más ligeros trata las cuestiones de interés más permanente con la mayor profundidad y que mejor aplica su cultura clásica excepcionalísima y dominio de la literatura universal contemporánea á los problemas nacionales de actualidad.

Sentimos que nuestra total adhesión por nuestro modesto valer, signifique tan poca cosa; suscribimos al homenaje que se tribute á pluma tan valiosa, templada por espíritu de independencia, y puesta siempre valiente y noblemente al servicio de la Patria española.

A Zaragoza.

Se va poniendo muy animada. Muchos peregrinos devotos de la Adoración nocturna, alegres y animados, salieron ayer de Madrid y provincias.

Mañana á la noche se reunirán y pasado, por la mañana, formarán en la procesión eucarística.

Congreso interparlamentario de Berlin.

El presidente del Consejo, Bülow, ha recibido á los delegados de 17 Parlamentos extranjeros que han venido, pronuncian un discurso en francés, en el cual ha declarado que Alemania desea una paz basada sobre el Derecho y la Justicia.

A eso se tira, dirán todos; y con efecto todos..., cuando menos se piensan, «le disparan».

Entre los delegados de la paz parlamentaria internacional figura el Sr. Prado Palacio.

Entretanto el Sr. D. Mariano Ordóñez ha sido nombrado aquí director general de Agricultura, decidiéndose en su favor la batalla.

Inhumación en los conventos de monjas.

La Gaceta publica una Real orden prohibiendo la inspección en tales lugares á los inspectores de Sanidad.

Sin Español.

Es decir, sin Compañía en el teatro Español estamos á punto de quedarnos este invierno; porque Mendoza, dueño ya del de la Princesa, renuncia á la concesión que se le otorgaba, con bastante retraso, (que también van despacio los señores del municipal palacio). E iban, parece, tan despacio, porque había ó no duda de su legalidad, según algunos concejales y parte de la Prensa ha murmurado.

Y esa duda no ha podido resistirla el conspicuo dramaturgo.

Todo sea por Dios. Consolémonos con que alguno irá, suponemos, al nacional coliseo.

### Con la argolla al cuello.

Nuevamente se ahoga de emoción el buen público de Madrid.

Otra vez amenazan los socialistas con una sesión «tremenda» para hoy en el Ayuntamiento. Los socialistas... y parece que alguien más: nada menos que algún prócer.

Esto es un suplicio... aunque ahora no se anuncia ninguna salida por el balcón.

Mañana, ¿volveremos, como la vez última, á respirar libremente y á bañarnos en la consabida agua de cerrajas?

### Aristocratización.—Dignificación

He aquí dos voces, aparentemente sinónimas y entre las cuales media, sin embargo, á nuestro modesto parecer, una diferencia esencialísima.

No pretendemos oficiar de académicos; para ello carecemos de autoridad, y así lo reconocemos desde luego; pero resulta esa diferencia tan notoria, es tan general y advertida, puede llevar á desviaciones tan funestas, y entraña por eso una entidad y una trascendencia tan visibles, que nunca estará de más el observarla, sin que observarla implique gala ninguna de saber ni de perspicacia extraordinarias.

Al nombrar una cosa, esto es, al comunicarse las ideas, preciso es atender, sobre todo, al concepto moral que con la palabra se despierta, pues tal concepto es el que perdura en el espíritu y es el que guía en la verificación de los hechos. Médites lo que significa un aristócrata, la noción que ordinariamente se produce al escuchar que se aristocratiza una persona, y repárese bien lo que significa un hombre digno, lo que se dice y entiendo al afirmar que se dignifica en sus maneras, en su proceder ó en sus hábitos, y... ciego será quien no halle pronto esa diferencia importantísima, quien no perciba las desviaciones referidas, quien no descubra, en fin, la separación entre los términos, entre la obra efectuada, por el error, la equivocación de los conceptos.

De no hacer esta comparación y preferir el vocabulario más brillante, sucede con facilidad que pasa la diferencia inadvertida, truécanse involuntariamente las palabras, y cuando se alza la voz para dirigir por un camino recto, noble y á todas luces obligado, se da lugar á que se imagine otro propósito, una mira distinta de la exclusiva que muy acertadamente se persigue.

No hacá mucho, por ejemplo, hemos leído un artículo notable, trabajo hermoso por la doctrina y por la forma, por la tendencia, que no puede ser mejor ni más plausible, y por la suma de reflexiones que lo bordan. Es en todos y en cada uno de sus párrafos verdaderamente admirable, y todo él constituye una lección magistral que, á nuestro juicio, debería profusamente divulgarse, no sólo entre la juventud militar á quien el autor preferentemente la dedica, sino entre cuantos visten los uniformes del Ejército, entre los jóvenes que concurren á las aulas, entre los que van á las oficinas ó talleres, y entre cuantos, mozos ó viejos, por su ilustración y su edad, pudieran deletrearla y comprenderla. En ella está el secreto de la reconstitución nacional, que tanto ha menester de cierta clase de virtudes. No hay en ese trabajo una frase, una línea que merezca tacha de la censura ni el reparo, y lleva, sin embargo, un epígrafe que puede motivar interpretaciones lamentables.

ARISTOCRATIZACIÓN DEL CARÁCTER lo ha titulado su autor, el distinguido teniente coronel de Infantería D. Miguel Primo de Rivera, estimando que por las condiciones

del carácter se puede llegar á constituir una especie de aristocracia esencial muy superior á todas las condicionales de rango, estirpe, nombre y riqueza. Esto último es de una verdad incontestable; pero, ¡ay! que no es lo mismo aristocratizar una cosa—reflexiónese bien—que formar por sus méritos, únicamente por sus méritos, en la citada clase aristocrática. No es lo mismo vestirse con los atributos oficiales que distinguen al magistrado ó al caudillo, que serlo efectivamente donde quiera.

El verbo aristocratizar desde luego una significación tan determinada y tan sabida, tan sancionada por la general inteligencia, y, si cabe decirlo así, tan dominante, que á nadie seguramente por sí sólo, llevará ni puede llevar la evocación de las aficiones al trabajo, á la modestia en las exterioridades personales, á la temperancia, ni al estudio; á nada ó casi á nada, precisamente, de todo cuanto se recomienda en dicho artículo.

Se olvida el texto, pero se recuerda el enunciado. Con las inclinaciones de la sociedad en que vivimos, la humana vanidad que tan soberanamente nos gobierna, y con esa expresión tan determinada y tan sabida, no es lo más natural imaginar que se aristocratiza un individuo rehusando la participación de ostentaciones, gastos ni excesos que indican la superioridad en el dinero; laborando en su obligación constantemente, ni aprovechando el tiempo en las perfecciones del espíritu. A quien tal haga se le calificará en otro sentido, por lo regular de una voluntad que se dignifica en sus maneras, en su proceder y en sus miras; de un carácter, de un hombre digno, muy respetable, sí, muy considerado y respetado; pero ante la generalidad, ante todos, ante la propia conciencia, en las muchas ofuscaciones que padece, siempre irá más aristocratizando su persona, su manera de ser el que se luzca en la plenitud de los banquetes, pasando el rato en las diversiones á la moda y vistiendo lujosamente, aunque no pueda.

Dignificar, DIGNIFICACIÓN es la palabra, con ella no hay lugar á desviaciones peligrosas. Tiempo hace ya que se viene desarrollando en partelajuventud militar cierto amor á las apariencias ó manifestaciones aristocráticas; de ahí el atraso económico de muchos y muy distinguidos oficiales que no pueden resistir á la tentación, ó que no pueden eludir el compromiso, de gastos que no permiten sus recursos, y de ahí otras muchas cosas que no son para enumerar en este artículo. Conviene remediar este daño, atajar el mal, no excitarlo, y por eso hemos dicho que distribuiríamos por millares el hermoso trabajo del señor Primo de Rivera entre cuantos vistan los uniformes del Ejército: ningún cuerpo de doctrina más elocuente, más á propósito ni más compendiado á la vez, pero cambiando el título, poniendo á su cabeza el que más propiamente le corresponde, y que sin duda expresa con toda precisión el ideal imaginado: DIGNIFICACIÓN DEL CARÁCTER.

### Circular plausible

Por la Dirección general de la Guardia civil se ha dictado la siguiente circular, que es de esperar dicte también la de Carabineros en forma análoga, pues es preciso á todo trance concluir aquí con los falsificadores y con toda la canalla.

Resuelvo el Gobierno de S. M. el Rey (que Dios guarde) á castigar con el mayor rigor á los falsificadores de moneda y billetes del Banco, extirpando de una vez el grave daño que producen al crédito público, es deber de la Guardia civil prestar á tan levantado propósito la más decidida cooperación.

Para lograrlo en la extensión apetecida habrá de vigilar la fuerza del Cuerpo, con singular esmero, dentro de las respectivas demarcaciones, los sitios que pueden prestarse

á la realización de tales delitos, teniendo en cuenta que lo que principalmente buscan los autores de ellos es la obtención de fuerza que haya de mover las máquinas de que se sirven para llevar á cabo la falsificación, y esa fuerza la encuentran, por lo general, en el agua, ya sea en los ríos ó en los arroyos y torrentes; este dato indica lo que ha de ser motivo de preferente observación.

Dedicarán también especial vigilancia las parejas de servicio á las casas contiguas á aquellos lugares, y mucho más si estuvieran deshabitadas ó ruinosas.

Serán objeto de igual y asidua vigilancia las personas sospechosas y aquellas que por su género de vida y por la naturaleza de sus negocios puedan dar lugar á creer que se dediquen á esta clase de delitos; y si los hechos lo confirmaran, continuarán con asiduidad y celo sus investigaciones, poniendo á los culpables á disposición de los Tribunales, con todos los antecedentes y datos de prueba que hayan podido recabar.

Como la comisión de estos delitos perjudica con lamentables consecuencias á todas las clases sociales, existe el interés común entre ellas de auxiliar la obra de la Guardia civil para evitarlos; contado, pues, con tan valioso apoyo, que ciertamente no ha de faltar, confío en que los individuos del Cuerpo, no sólo por propio impulso, sino alentados por aquella esperanza, consagrarán sus desvelos á la práctica de la misión que se les encomienda, convencidos de la importancia que el asunto entraña y de la satisfacción que me han de causar con el éxito.—Madrid, 12 de Septiembre de 1908.—Sánchez Gómez.»

Ya el benemérito Instituto, respondiendo á los deseos y á los mandatos de su dignísimo director general, ha descubierto la más importante de las falsificaciones, la de Jaca.

La Guardia civil es de las instituciones que mejor cumplen con sus deberes, faltando sólo algo que diremos en tiempo oportuno y referente á destinos en el Centro directivo.

### Concurso hípico de San Sebastián

La inauguración del mismo respondió una vez más á la fama que ya tiene adquirido, llamando la atención este año el derroche de gusto y esplendidez en las obras y organización de la fiesta, que ha sido imponderable, viéndose en ello el tacto y conocimiento exquisito del distinguido propietario del establecimiento La Orquídea, señor vizconde del Cerro.

La fiesta dió principio á las dos y media en punto, y á presencia de S. M. la Reina doña Victoria y su hermano, llegando posteriormente la Reina Cristina y S. M. el Rey.

El concurso era Civil-militar, y en él tomaron parte 56 caballos, de los 68 inscritos.

Pronto pudo notarse que este año están mejor representadas las cuadradas españolas que en los anteriores, lo cual demuestra las prácticas ventajas que se obtienen con esta clase de concursos.

El recorrido era de diez obstáculos, siendo el de la ría, entre barras y la triple barra los más rehusados por los caballos.

La clasificación hecha por el Jurado fué la siguiente:

- 1.º Primer premio, 1.000 pesetas.—«Vendeen», del duque de Andía, montado por el mismo.
- 2.º ídem: 600.—«All-four», de M. Leweston, montado por el mismo.
- 3.º ídem: 400.—«Sans Souci», de MM. Laborde y Lorregain, montado por el último.
- 4.º ídem: 300.—«Reve d'ors», de M. Botto, montado por el mismo.
- 5.º ídem: de 200.—«Bas Navarraise», de miss Hutton, montado por M. Barrou.
- 6.º ídem: 200.—«Hocicudo», del Sr. Arana, teniente del regimiento de María Cristina, montado por el mismo.
- 7.º ídem: 100.—«Rollard», de M. B. C. de Morchi.
- 8.º ídem: 100.—«Funiculo», de V. Uzquiano, teniente del regimiento de Almansa.
- 9.º ídem: 50.—«Grelot», del Sr. Ponte, de Húsares de Pavía.
- 10.º ídem: 50.—«Muquet», de Laborde y Lorregain.

Obtuvieron lazos: «Lesteur», «Po'ichinela», «Sudo» «Odest» y «Pono».

A continuación el desfile. La concurrencia lucidísima.—El corresponsal, A. M.

### Al «Diario de San Fernando»

Haciéndose eco de lo publicado por *El Mundo* sobre blindajes para los acorazados de la futura Escuadra, se alarma nuestro estimado colega *Diario de San Fernando* creyendo de buena fe cuanto dice aquel colega.

No se alarme el diario del departamento, que nada de lo que dice *El Mundo* sobre la construcción de la Escuadra es exacto, ni tiene fundamento.

Lo triste es, que quizá esté inspirado el estimado colega de esta corte por un ex ministro de Marina liberal, y por algún ingeniero de la Armada, defensores ambos de la modestísima casa de Ansaldo, que no sabemos pasara nunca de construir buques de más de seis á siete mil toneladas.

Tenga calma el *Diario de San Fernando* y espere el informe técnico de quienes pueden y deben darlo, con la autoridad que hay que reconocer en una Junta compuesta de personalidades salientes de la Marina militar, presididos por un vicealmirante prestigioso y que ha pasado por tantas amarguras y tantas decepciones al frente de una Escuadra en tiempo de guerra y en combate.

### Dentistas y callistas

Son estas profesiones tan necesarias en las unidades a mar y en los buques de guerra, que fuese de desear se organizase esta rama de la de Sanidad en la forma y manera que exige el mejor servicio de las tropas.

Herradores.

El servicio de herraje es de capital importancia. Escuadrón y batería donde se concede al herraje excepcional atención, escuadrón y batería que presenta más ganado en condiciones de servicio.

No consiste el valor de las tropas en tener más soldados y ganado en las listas de revista, sino en tenerlos mejor dispuestos para resistir todas las fatigas de la guerra.

### En los ejercicios de tiro de Artillería

Desgracias en el 4.º ligero.

Entre Barajas y Vicalvaro se hallaba practicando ejercicios el 4.º ligero de campaña que manda el ilustrado y celoso coronel don Teodoro Ugarte.

Tocóle á la 4.ª batería, que manda el capitán D. Florencio López Pereira, brillante oficial del Cuerpo, y al tercer disparo de una de las piezas, reventó prematuramente el proyectil, causando con su rotura y la del cierre la muerte del artillero ajustador y heridas graves á dos sargentos y un cabo que, firmes en sus puestos, esperaban se verificase el disparo, así como á algunos artilleros más, en número total de ocho heridos graves y cuatro leves.

Es de esperar que á los que de éstos no resultan inútiles se les conceda una cruz pensiónada; á los inútiles, el ingreso en el Cuerpo de Inválidos; Cuerpo que creemos debe reorganizarse sobre bases que en su día expon-dremos, y pensión á la familia del muerto.

El dolor invade hoy no pocos modestos y honrados hogares, y el duelo es general en el distinguido Cuerpo de Artillería, de general á soldado.

Y ahora una pregunta: ¿Estaba el servicio sanitario del regimiento en su puesto y completo en el mismo campo de tiro?

Repetimos esto, porque ya dijimos que en Carabanchel solían realizarse ejercicios de fuego sin que hubiera médico, y ya se dió el caso de que, por algún accidente, hubiera que avisar al Hospital Militar, bastante distante del campo de tiro.

La información de *El Imparcial* adolece de errores propios de la premura del caso ó de quien desconoce los asuntos militares, y más los especiales de técnica artillera. Así dice que los proyectiles eran nuevos y de 25 á 30 kilogramos, cuando su peso no llega apenas á la cuarta parte.

Además, la ciencia ballística no se ocupa de designar con el nombre de apuntador al

artillero que carga la pieza; estas designaciones son de la táctica de Artillería y de los correspondientes reglamentos.

Así andan de información militar y naval la casi totalidad de los periódicos civiles de gran circulación.

Una cosa aparece de gravedad en la información de dicho estimado colega, á manera de cargo, cual es la de que el jefe de pieza, como nuevo en estas lides, dice *El Imparcial*, cerró con toda su fuerza en el preciso momento en que había sido colocado el fulminante.

Y como esto parece querer acusar de falta de instrucción al personal de tropa, nosotros aseguramos que no hay batería que entre en ejercicio de fuego real sin la completa instrucción de las clases, pues de no hacerlo así, se registrarían muchos y graves accidentes, con enorme responsabilidad para los jefes de regimiento, responsabilidad que evitan vigilando por sí la instrucción de las baterías.

## Guardia civil

Se ha incorporado á la Comandancia de Alicante el teniente D. Antonio Sánchez.

Se encuentra enfermo y dado de baja para el servicio el teniente de la Comandancia de Ciudad Real D. Antonio Arias.

Restablecido de su enfermedad se ha dado de alta para el servicio el teniente de la Comandancia de Zaragoza D. Pedro Benito Esteban.

## El problema hidráulico en Madrid

Tratemos ahora el tan debatido asunto de las turbias y contaminación del río Lozoya.

forman la cuenca de este río la vertiente meridional de la cordillera del Guadarrama, el cerro de La Najarra, Sierra de la Morcuera y Peñas de la Cabrera, abarcando una extensión aproximada de 80.000 hectáreas.

Los ríos, arroyos y torrentes tributarios del Lozoya son numerosos; pero en su mayor parte sólo conducen aguas en época de lluvias ó de deshielo.

La constitución geológica del terreno es uniforme con pequeñas variaciones; aflora entre el gneis y las micacitas un granito de grano grueso, feldespato agrisado, cuarzo hialino y mica negra; y en otros puntos asoman crestones de granito, feldespato blanco, cuarzo gris y mica verde ó amarillenta. El límite entre el granito y el gneis es difícil de precisar por los frecuentes tránsitos de una roca á otra y lo quebrado de las vertientes al valle.

Afirma D. Casiano de Prado en su «Descripción geológica de Madrid», que el valle del Lozoya debió formar en la época cretácea una cuenca cerrada en dirección NE. á SO., rompiendo por la impetuosidad de las aguas las rocas gnésicas en el punto donde se halla el Puente del Lozoya, para marchar luego abriendo un extenso y profundo cauce en terreno sumamente escabroso.

La uniformidad del terreno hace presumir, por deducción natural, que la mayoría de los arroyos, deslizándose por terrenos arenillosos y rojizos, son susceptibles de enturbiar las aguas, siempre que la intensidad de las lluvias, dirección y fuerza de los vientos, cambios de temperatura, etcétera, etc., ejerzan su acción en las pequeñas cuencas ó en las riberas de los afluentes, disgregando en menuda división las capas superficiales de tierra arcillo-ferruginosa, que lleva el agua en suspensión, dándole un color pardo-ocre muy adherente á los labios y de sabor particular.

De este modo se explican perfectamente las distintas opiniones referentes al origen de las turbias, pues mientras unos las atribuyen á los arroyos Rofredillo y Ríate, y otros suponen que los ríos Canencia ó de las Puertas impurifican las aguas, la Dirección del Canal declara en la Memoria publicada el año pasado: «La mayor parte de las turbias proceden exclusivamente del arroyo Madarquillos».

Enclavados en la cuenca del río Lozoya, entre pueblos y caseríos, hallanse los 29 siguientes: Buitrago, Rascacría, Oteruelo, Alameda del Valle, Pinilla del Valle, Lozoya, Canencia, Garganta, Gargantilla, Navarredonda, Pinilla de Buitrago, Páucar, El Cuadrón, S. Mamés, Gargantilla de Montes, Villavieja, Gascones, Candullas, Piñuecar, Paredes, La Serrada, Berzosa, Manjirón, Cinco Villas, Robledillo, Cervera, Las Navas, el Berruoco, Siete Iglesias, Atazar y Alpedrote. Algunos de estos pueblos están situados en las riberas de los afluentes del río principal; otros en puntos muy próximos á las márgenes del río Lozoya, y unos cuantos en el mismo borde del cauce, como Buitrago, que está dividido en dos grupos de población, unidos por un puente.

Todos los habitantes de la comarca utilizan las aguas de los ríos y arroyos para usos domésticos y lavado de ropas, conduciendo además sus ganados á beber y á bañarse dos veces al día. Las aguas del río Lozoya reciben directamente, ó arrastrados por los afluentes, toda clase de despojos, inmundicias, substancias orgánicas en putrefacción, etc., que, conducidos por la corriente de las aguas hasta el embalse de

la presa de El Villar, hallan en el estancamiento de la masa líquida condiciones favorables para el cultivo y desarrollo de fermentos y bacterias patógenas.

Con referencia al pueblo de Buitrago, expone el ilustrado director jefe del Laboratorio municipal de Madrid «que constituye un gran peligro; no debe ocultarse su lamentable situación sobre el Lozoya, que independientemente de ser el lavadero y vertedero del pueblo, recibe directamente de los retretes de buen número de casas los excrementos y aguas sucias.» Y á pesar de defender la autodepuración de las aguas en el embalse, continúa diciendo: «Procede pensar en la solución definitiva del problema y no vivir confiados en un elemento de purificación (el embalse), que pudiera, por cualquier motivo, llegar á faltar ó ser incompletamente eficaz.»

Propone dos medios para proteger las aguas del río de la contaminación de Buitrago: el saneamiento del pueblo y purificación de las aguas sucias ó la expropiación de todo pueblo, en bien de la salud pública.

### VII

Con el proyecto redactado por la Dirección del Canal de Isabel II y patrocinado por la Comisaría Regia, se transportará á Madrid 3 ó 4.000 caballos efectivos á un precio exorbitante; el Canal conducirá la misma cantidad de agua actual; los habitantes de los 29 pueblos de la cuenca y las 60.000 cabezas de ganado seguirán contaminando las aguas del río, y las famosas turbias nos harán, como siempre, sus periódicas visitas.

Como se ve, el proyecto es deficiente para resolver el problema. El Canal del Lozoya cumplió su misión en perfectas condiciones, durante medio siglo que tiene de existencia. Las necesidades de la vida moderna, el desarrollo de la población y el trazado erróneo de las obras son motivo esencial para encargarse el desempeño de otro cometido.

Debe intentarse la construcción de una nueva traida de aguas potables, puras y limpias, de distinto origen, para los usos domésticos, y con presión bastante, á fin de abastecer los barrios altos de Madrid; dedicando las aguas del Lozoya á riego de vías públicas y jardines, limpieza de alcantarillas, cuerdas, cocheras, establecimientos, fuentes monumentales, urinarios, kioscos de necesidad, acequias, etc. Para este objeto, el Canal de Isabel II es todavía muy útil y deben cuidarse sus obras, haciendo todos los gastos que se crean necesarios en reparación y conservación de la presa, acueducto, depósitos y red de distribución; pero sin pensar ni un momento en esas grandes obras de ampliación que se elevan á la cifra de muchos millones de pesetas.

Enrique Pereira Carballo.

(Continuará).

De El Globo.

## Política mundial

El presidente de la República venezolana ha socorrido con cantidades en metálico á algunas comarcas en que el hambre hace estragos, asegurándose que la generosidad de don Cipriano Castro tiende á perpetuarse en el Poder y recobrar el afecto de sus súbditos.

—M. Roosevelt recomienda á los Estados de la Unión la candidatura de Taft para presidente de la República.

—El almirante Touchard, embajador de Francia en San Petersburgo, ha abandonado la capital rusa.

Dícese que viene á París llamado por su Gobierno.

—En una casa del barrio Wasili Ostroff, han sido prendidos, por la policía de la capital de Rusia, varios estudiantes y un número considerable de obreros.

Entre obreros y estudiantes se tramaba un complot contra el Gobierno, recogiendo en una casa de mención documentos y armas, que comprueban el aserto anterior.

—En el Congreso socialista de Nuremberg se estudia la organización de los grupos feministas del partido de Marx, adoptándose una de las mociones presentadas.

—El ex diputado republicano Sr. Lerroux hallase en Gibraltar de paso para la República Argentina.

—En la región del Trezel, Orán, existe un gran movimiento antifrancés, con motivo del reclutamiento de indígenas para el servicio de las armas.

El administrador de la Comarca ha sido objeto de un atentado por parte de los habitantes de Trezel, con tal motivo, habiendo salido para la región un batallón de cazadores, á fin de restablecer el orden.

—Han dado comienzo en Roma las fiestas del jubileo del Papa, recibiendo Su Santidad varias felicitaciones.

—Turquía implantará representantes nacionales en todas las poblaciones de Marruecos.

Esta medida obedece al deseo de millares de marroquíes que pretenden hacerse súbditos de la Puerta, por sus afinidades en religión.

### CARABINEROS

#### Movimiento del personal

Instancias.—Al presidente del Consejo Supremo se cursan las de los sargentos Ildefonso Marcos y Román Fernández, que solicitan su retiro.

Partidas de casamiento.—Se acusa recibo de las de los carabineros Antonio Herrera, Cayetano Tejedor, Gregorio Francisco, Juan Catalá, Manuel Notario y Mariano Avila.

Asuntos varios.—Se concede á lo solicitado por los cabos Francisco Robles y José Tabernero y carabineros Benito Navas y Juan Gómez.

### BOCETOS VERANIEGOS

## Excursión campestre

¿Queréis dar esta tarde un paseo por el campo?... La brisa es fresca; el día apacible; ligeras nubes ocultan el sol...; los elementos parecen que alientan y favorecen nuestro propósito: marchemos.

Si, marchemos; pero ¿adonde? ¡Hay tantos amenos lugares que recorrer!... ¿Deseáis bordear el río? Subid á uno de los grandes coches del tranvía y en poco más de quince minutos estaréis en Loyola disfrutando de su frondosa y extensa campiña; en veinticinco minutos llegaréis á Martutene y os distraeréis viendo sus pintorescas y alegres villas, sus grutas, sus recreos; continuad, en fin, un poco más y os hallaréis en Hernani... Tomad otro rumb, si lo preferís, ó internaos en el poético y umbrioso camino de Ayte; ó bien recorred el paseo de la Concha, atravesad el amplio túnel y emprended la ascensión del monte Igueldo, reposando luego al pie del antiguo torreón que se yergue en la cumbre...

Tornad los ojos, y frente al Igueldo, como abrazando entre ambos á San Sebastián, ved al Ulla, que alza soberbio su ingente mole; está cerca, muy cerca; pronto llegaríamos á él; su arrogancia majestuosa parece que nos atrae, que nos invita... Dedicuémosle hoy nuestra excursión.

Crucemos para ello el puente de Santa Catalina; á nuestra izquierda el Urumea, manso y apacible, desemboca en el mar bravo, inquieto, que allá en el rompeolas se levanta en fragorosos torbellinos de espuma cual si, airado, protestase contra el dominio despótico del hombre; al otro lado, ved el puente monumental de María Cristina, el que á la salida de la estación atravesasteis el día de vuestra llegada; y si miráis hacia atrás un momento, veréis amplia, recta, la avenida de la Libertad.

Dejemos á nuestra espalda todo esto; siguiendo derechamente nuestro camino abandonamos la bien cuidada carretera de Pasajes, incesantemente recorrida por coches, tranvías y automóviles...; pronto pasamos ante la Plaza de Toros, de arabesco estilo, encaramada en no pequeña altura, á la cual dan acceso una rampa destinada á los carruajes y una ancha escalinata de piedra...; más allá, después de la multitud de alegres villas que limitan el paseo con las verjas de sus jardines, y antes del juego de pelota leáis en una larga valla, coronada por banderitas de todos los colores y nacionalidades, un inmenso rótulo que dice *San Sebastián recreation Club*; quizá dudáis un momento si habéis leído bien, si no debéis leerlo al revés, empezando por la última palabra, y diría entonces *Círculo recreativo de San Sebastián*...; como dándole guardia, veis enfrente, correctamente alineados, varios automóviles de los que os extraña no oír el inarmónico *taf-taf*, quietos, inactivos, mientras los *chauffeurs* se conservan indolentes...

Seguid, seguid todavía; entreteneos en mirar la diversidad de villas y hoteles ante los cuales vamos pasando, mientras bordeamos la falda del monte, y ya al final de esta larga barrida, cuando las construcciones empiezan á mostrarse más separadas unas de otras, tomad uno de los muchos caminos de carreta que se os ofrecen, una vereda cualquiera, y subid... El suelo descarnado, pedregoso, nos facilita la ascensión por la pendiente; á uno y otro lado se extiende lozana alfombra de exuberante verdor que cubre el ondulado suelo; ya son campos de cultivo, donde los bueyes aran ó donde los *caseros* recolectan; ya elevadas matas silvestres que se mecen ante el leve soplo del viento; ya bosquecillos que os bridan fresca sombra...; de vez en cuando, la pendiente se acentúa y habéis de preparar ayudándoos con el bastón, ó agarrándoos á las matas...; escucháis, quizá, un estridente y monótono chirrido cuya dirección os es difícil precisar, porque, como sucede con el canto del grillo, parece sonar por todas partes en derredor vuestro...; al fin, en una revuelta del angosto camino, veis aparecer una carreta que avanza lentamente, y cuyos ejes, faltos de grasa, producen el desagradable chirrido que oísteis; os apartáis, escalando un ribazo, para dejarla pasar, y continuáis poco á poco la subida...

¿Qué, os fatigáis... Esperad unos momentos; un pequeño esfuerzo aun...; desviados hacia la derecha; y ahora, mientras hacemos un ligero alto, mirad á Pasajes; ved el anchuroso puerto natural, cercado de montañas; ved la estación, las fábricas, los almacenes, que presentan hacia la elevación donde estáis sus tejados negruzcos ó rojos; ved allí las casas de la población, agrupadas en la falda del monte fronterizo como apartándose, temerosas, de las aguas...; después, en el fondo, la campiña lozana y fragante; y en la lejanía colinas y montañas que se esfuman azuladas... Mirad también el panorama de lo que vamos dejando atrás; en el fondo, cerrando el horizonte, veis siempre las montañas azules; más cerca, el paisaje se detalla y aparecen campos de cultivo, plantaciones, bosques, y más cerca aún, esparcidas por entre las ondulaciones del terreno desigual y montuoso, distinguís multitud de casitas de verano...

Continuemos subiendo. El camino, para atenuar la pendiente, se hunde en la ladera; os parece más bien trinchera que camino;

nada veis, sino los ribazos desiguales y agresivos que forman el rústico desmonte; pero, en cambio, la espléndida vegetación que se alza á ambos lados y casi llega á entrecruzarse por encima de vuestras cabezas, os da una agradable sensación de humedad y de frescura... Atravesamos la cumbre; nos hallamos ya en la otra vertiente de Ulla...; sigamos aún hasta la cima de ese promontorio cercano, y sentémonos allí para descansar; hemos descendido un poco, es verdad, pero no importa; el sitio es agradable y deliciosa la vista que se nos presenta; acomodémonos sobre la verde hierba lo mejor posible, aplastemos, si es necesario, alguna ortiga importuna, y reposemos aquí tranquilamente.

Abajo, á nuestros pies, se extiende el mar, y le vemos batir la costa rodeándola de blanca espuma; una débil flotilla de barcas pescadoras maniobra lentamente, meciéndose en las aguas, y desde la altura nos parecen frágiles cascarrones de nuez perdidos en la inmensidad...; allí vemos marchar un vapor, dejando tras él plateada estela; apenas percibimos más que el casco y el negro penacho de humo que lo corona; al mirar su gallarda arrogancia, comparamos su osadía á la de un niño que desafiara á un gigante, y sentimos en el corazón íntima inquietud; ¡es el mar tan grande, y hallamos el barco tan pequeño, tan miserable!...

Con vaga emoción le siguen algunos instantes nuestros ojos, y los tornamos luego distraídamente hacia la costa sinuosa y acantilada... Frente á nosotros se eleva uno de los montes que forman la estrecha boca del puerto de Pasajes, y en su cima observamos un edificio con torres circulares, en el cual creemos adivinar el semáforo... Mirad más lejos; no veis que en lontananza amarillea débilmente algo, como una lengua de tierra alumbra da por tenue rayo de sol... ¡No veis destacarse en esta leve mancha amarilla puntitos blancos?... Es Biarritz, la playa coqueta y elegante; es la costa francesa.

Luego, entornados los ojos y adormecido el espíritu, dejando vagar la mirada perezosa, mente por el cielo y el mar, influidos por la calma augusta que en derredor impera, el pensamiento gira y vuela á su atajo, remonándose en alas de la fantasía...

Mas ya el sol se pone, y es hora de emprender el retorno.

En vez de volver sobre nuestros pasos, exploremos nuevos caminos; tomemos una de las innumerables veredas que cruzan el monte... Abi vemos un puesto de Carabineros; varios chiquillos, que jugueteaban alborozados, nos miran curiosos, mientras tomamos datos acerca del derrotero que vamos á seguir...

Recorremos la tortuosa cima, y poco después nos encontramos junto á la Peña del Águila; enfrente, y mediando entre los dos un pequeño valle, vemos el *restaurant* de Ulla; y uniendo á éste con aquélla, los tenso cables por los que rueda el transbordador... comenzamos á bajar; la luz va faltando; cuidad que no resbale vuestro pie al apoyarse en las grandes y alisadas piedras que á veces encontráis... aguzad la vista ahora que vamos á atravesar un verdadero túnel de follaje, donde la obscuridad es completa y apenas vemos el incierto blanquear del camino... ¡Os resulta penoso el descenso? Detengámonos un instante aprovechando este claro que nos permite ver San Sebastián; mirad la aureola de rojiza luz que sobre la población flota; desde aquí veis los alineados faroles de la Avenida, y el resplandor más intenso que aparece un poco á la derecha os indica la situación del Bulevar; veis también el puente que, al venir, atravesamos, y hasta llegáis á percibir los coches y tranvías que lo cruzan; muy próxima á nos otros queda la Plaza de Toros, de la cual alcanzamos á ver algunos palcos, y aun más cerca distinguimos la cancha del juego de pelota...

Seguid bajando antes de que la noche cierre. El camino que aun nos falta por recorrer no es mucho, y la pendiente, rápida todavía, se suavizará pronto haciéndose cómoda y fácil... Venid; dentro de poco estaremos en el valle, y luego descansaremos á nuestro sabor blandamente sentados en la mullida arena de la playa...

Miguel A. Calvo Roselló.

## Diario oficial

### Destinos.

Artillería.—Personal del material.

D. Luis Gil, auxiliar de oficinas de primera clase, al Depósito de armamento de Gijón.

D. José Torras, obrero aventajado de segunda, al parque de la Comandancia de Mallorca.

D. Vicente Calatayud, id., id., al parque regional de la Coruña.

### INFORMACION POLITICA

Hoy ha visitado al ministro de Hacienda el Consejo del Banco de España.

Mañana repetirá la visita y conferenciará con la expresada representación el ministro de Hacienda.

Ha manifestado el Sr. Besada que antes de venir S. M. el Rey á presidir el Consejo de ministros anunciado, se celebrará otro, probablemente el próximo martes.

Una Comisión de taberneros ha visitado al ministro de la Gobernación interesándole para que se les permita tener abiertos sus establecimientos los domingos durante la época de feria en Madrid.

El Sr. La Cierva se ha negado á la pretensión.

Ha sido suspendido el alcalde de Calañas (Huelva), por autorizar las capeas en aquel pueblo.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que no hay ningún temor de que la epidemia de cólera llegue á España, por estar en vigor todas las medidas profilácticas por tierra y por mar, aparte de las adoptadas por las naciones que hay en el camino; algunas, entre ellas Alemania, tienen un excesivo rigor con las mercancías y pasajeros procedentes de los lugares en que hay epidemia.

Esta mañana se han posesionado de sus cargos los directores de Agricultura y Obras públicas, señores Ordóñez y Calderón.

## La cuestión marroquí

Los periódicos alemanes comentan sañudamente la Nota francoespañola, mirando la cuestión del reconocimiento bajo un prisma antojadizo, á semejanza de la célebre esmeralda de Nerón, que tenía la virtud de transformar las encantadoras esbeltas de unas de sus rehenes, por una estrechez que no cuadraba bien á sus apetitos lujuriosos. He aquí el símil con lo que sucede á Alemania.

Crean que pedir á Muley Hafid el reconocimiento de las deudas es un error y una injusticia crasa, por el mero hecho de que esas deudas fueron contraídas para que Abd-el-Aziz pudiera combatirle.

Igualmente opinan que, con el acatamiento del Acta de Algeciras por parte de Hafid, está ya plenamente desautorizada la guerra que contra el europeo hacen las huestes africanas, considerando á su vez que el nuevo Sultán no puede asegurar una tranquilidad, en toda la parte que circunda las posesiones de Europa, por la vehemencia de carácter en el marroquí.

Con relación á lo primero, sólo podemos decir, á fuer de justicieros, y á pesar de las excesivas alabanzas que se hacen á nuestra juicio política, que todo Gobierno debe reconocer las deudas de sus antecesores, cuando quiere conquistarse, en el concierto de naciones, una seriedad necesaria para poder figurar en él; en el segundo, que, dado el acatamiento que hace á las bases que figuran en el Acta de Algeciras, por lo mismo que en esencia lleva el acatamiento la desautorización de una guerra injusta, debe, por lo menos, entenderse bien, por lo menos reprimir los desmanes de las tribus, para que no volvamos á los vergonzosos hechos que han dado margen á que Francia ponga un contingente armado en aquella tierra, y, respecto al tema de una tranquilidad absoluta, podremos preguntar para que se nos responda sinceramente: ¿es que se pueden consentir los atropellos inauditos que hasta la fecha han venido cometiendo las kabilas cercanas á las posesiones de Francia y España, sin que nos sea dado intervenir de una manera activa, caso que la influencia ó poderío de Muley Hafid fuese un mito para sus súbditos?

Echemos una mirada hacia el pasado, veamos, no lo que sucede actualmente con un país incivil, sino con países progresivos, tales cual la República venezolana, en América, y la del Transvaal, en el mismo Continente africano; miremos por el cristal diáfano, sin que éste tenga empañamiento, y se comprenda que, lo mismo que combate Alemania, sea luego uno de los medios de que tendrá que echar mano la patria Bismark para hacerse respetar.

—El Raisuli ha sido nombrado bajá de las kabilas fronterizas, más restringiéndose su poder.

El Raisuli tiene la obligación de formar una almaljá para combatir al Roghi, debiendo habitar en Tinal y no pudiendo hacer justicia más que en un círculo de 10 kilómetros.

—Abd-el-Aziz pretende de su hermano una posesión decorosa, ya que tiene perdidas todas las esperanzas de recuperar el Poder.

—La Misión francesa que acompaña al Sultán caído ha recibido orden de volver á su país.

—La tumba de Mohamed Torres es muy visitada por los notables de las comarcas contiguas á Tángier, rindiendo todos con esta visita un tributo al que en vida fué uno de los hombres de más confianza de todos los Sultanes.

—Noticias publicadas en la Prensa alemana daban como segura la derrota del Miguí, cuando se comprueba que se halla en Marrakesh.

—Con respecto á la Nota francoespañola, el Menhebi dice, que es inútil el que se prohiba en un Tratado de la guerra, pues cuando llega el rompimiento de hostilidades, desde luego se sucede la ruptura del Tratado en todas sus partes.

## Notas militares

Ha llegado á Madrid, y hoy saldrá para San Sebastián, el nuevo gobernador general de la Guinea española, el coronel de Estado Mayor Sr. Centaño.

El objeto de su ida á San Sebastián es el de cumplimentar á los Reyes y al ministro de Estado antes de emprender la marcha para posesionarse del nuevo cargo.

—Anoche, á las ocho y veinte, salió el general Maritégui, acompañado del personal de que ya dimos cuenta, para su anunciada expedición á Cádiz, Algeciras, Ceuta, Melilla y Cartagena.

—Está acordado que sean seis los oficiales que vayan á la Argentina para tomar parte en el concurso hípico que ha de celebrarse en Buenos Aires en el mes de Noviembre próximo.

Para jefe de la expedición suenan en los círculos donde se reúnen los jinetes, el nombre del marqués de Martorell; pero acerca de

este extremo no pueden hacerse afirmaciones, pues oficialmente no creemos se haya resuelto nada. Los decretos que ha llevado a San Sebastián el ministro de la Guerra son, al parecer, los siguientes: Al anciano Emperador de Austria se le hace capitán general honorario, y S. M. le lleva los tres uniformes de gala, diario y campaña. También firmará el nombramiento de coronel honorario del regimiento de Infantería de Soría a favor del Rey de Sajonia. En Infantería asciende el coronel Alvarado, y de Caballería parece que se deja en esta ocasión el turno antigüedad para darle a méritos de campaña, pasando al generalato el coronel Brandeis. También lleva el general Primo de Rivera una larga combinación de destinos.

Notas ferrolanas

Nuestros buques.—Consejo de guerra. La emigración.

Ferrol 16.—Entró en el Arsenal el crucero Conde de Venadito, que se hallaba fondeado fuera del puerto, donde la brigada torpedista de este Apostadero efectuó brillantes prácticas de torpedos. Activanse las obras del crucero Reina Regente. Se hizo a la mar con rumbo a las Rías Bajas el torpedero Proserpina. Desde Vigo se dirigirá a Cádiz, donde se incorporará a la escuadra. Con muy buen resultado hizo pruebas oficiales el Marqués de Molins. Dicen que de aquí irá a Villagarcía y Vigo. El sábado se celebrará en la Capitanía general un Consejo de guerra de oficiales generales para juzgar a un conocido y prestigioso abogado acusado de haber desobedecido a la autoridad de Marina. Presidirá el tribunal, del que formarán parte tres generales, el de Ingenieros D. Andrés A. Comerma. A pesar de haber sido encarcelados dos agentes de embarques, continúa la emigración a las Américas, casi en las mismas proporciones que antes.

ADVERTENCIA

Siendo excesivamente numerosos los pedidos que se nos hacen de folletines, en particular de los primeros del primer tomo de las "Memorias de Godoy", nos vemos en la precisión de reproducirlos, pues nuestras reservas no bastan para satisfacer dicho pedidos. Con tal motivo, y para evitar en lo sucesivo negativas, rogamos a nuestros abonados que antes de fin del corriente mes nos manifiesten de una vez los folletines que les faltan para completar dicho tomo, pues pasada esa fecha no respondemos de que nos sea posible complacerles.

UN INCENDIO NERONIANO

Paris 17.—En Constantinopla se han iniciado tres incendios, cuyas proporciones, a los pocos momentos, han sido terribles, que-

dando destruidos más de 300 edificios en el barrio de Stambul y en el antiguo de la capital turca. Las pérdidas son incalculables, habiendo quedado millares de criaturas en la más espantosa miseria.

Un pueblo de la época romana

En San Vicente de Alcántara, pueblo de la provincia de Badajoz, se ha hecho un descubrimiento de grandiosa importancia para la España heroica de la época romana. En el sitio denominado La Pimienta, cercano a la estación del ferrocarril de San Vicente de Alcántara, se ha encontrado un pueblo sepultado, que, con sus antiguas inscripciones, sus mosaicos valiosos, sus columnas, restos de los tiempos de la Roma imperial, reportará curiosos datos a nuestra historia nacional. El hallazgo se debe a un labrador de los contornos de aquel pueblo, quien, haciendo una labor agrícola, tropezó con grandes piedras de sillaría, encontrándose con una artística habitación, a poco de seguir ahondando, habitación que conduce a subterráneos magníficos y de un valor arqueológico de incalculable mérito.

Clases.

En la Administración de este periódico, de nueve a una y de cuatro a seis, se da razón de un profesor para el repaso de Ciencias, Bachillerato, Matemáticas. Precios módicos. A domicilio ó en el suyo.

¡EN LIBERTAD!

El célebre falsificador Mariano Conde se halla en libertad y en Madrid, residendo en una casa de la calle de San Cayetano. Al verificarse la vista de la causa por la falsificación del cheque cobrado con la firma de El Cantinero, estaba cumpliendo Conde la pena de ocho años y un día de presidio mayor.

Aviso importante

Con el fin de aclarar por completo alguna duda que sobre el texto de la circular que venimos publicando pudieran abrigar nuestros suscriptores, conviene tener presente que para tener opción al regalo de un ejemplar del Diccionario enciclopédico, se precisa el abono por adelantado de un año de suscripción. Para adquirir el mismo con el 50 por 100 de beneficio, ó sea en 4 pesetas, el de seis meses. Y para obtenerlo con el 25 por 100 de descuento, ó sea en 6 pesetas, el de 3 en provincias y desde un mes en adelante en Madrid, previo siempre el abono para los suscriptores de provincias del 0,50 en concepto de certificado.

El administrador.

EL TIEMPO

El tiempo sigue inseguro. El día de ayer se mantuvo sin llover toda la tarde y parte de la noche, hasta las once en que cayó sobre la corte una verdadera tromba de agua, amenizada con una esplendorosa colección de relámpagos y truenos.

Durante el resto de la noche ha llovido a cortos intervalos, y la temperatura ha descendido notablemente. El termómetro marcó a las ocho de la mañana 18°, a las doce 25°, y a las cuatro de la tarde 22°. La temperatura máxima fué de 26°, y la mínima de 15°. El barómetro indicó 710. (Variable.)

Noticias generales

El comisario Regio del Canal de Isabel II, señor Sánchez de Toca, conferenció ayer tarde con el señor ministro de Fomento.

Se encuentra completamente restablecido de su indisposición el gobernador civil, señor marqués del Vadillo.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer que ha sido suspendido el alcalde de Ariza (Zaragoza) por haber autorizado la celebración de una capea.

El Sr. Sánchez Bustillo continuaba ayer en el mismo estado de suma gravedad que en días anteriores, esperándose de un momento a otro un triste desenlace.

En el tren rápido marchó ayer a San Sebastián y Alemania el ex director general de Agricultura, Industria y Comercio, vizconde de Eza, a quien despidieron en la estación los jefes de Sección del Ministerio de Fomento, el secretario del ministro de Hacienda, Sr. Vierra, y muchos amigos particulares.

El vizconde de Eza será uno de los vicepresidentes del Congreso en la próxima legislatura.

El vicealmirante Sr. Cervera conferenció ayer detenidamente con el ministro de Marina.

A continuación, el jefe de la jurisdicción de Marina se encargó de los asuntos que se hallan pendientes de despacho.

Hoy recibirá el Sr. Cervera al personal de la jurisdicción.

Fernando Mendoza y en su nombre Ramón Soriano, ha renunciado a la explotación del teatro Español en razonada instancia que por falta de espacio no publicamos.

El insigne periodista Sr. Mariano de Cavia, ha sido objeto de un justo homenaje por parte del Ayuntamiento de Zaragoza, que dará su nombre a una calle y colocará una lápida en la casa donde nació el popular escritor.

Ha sido nombrado representante del Ayuntamiento de Zaragoza en esta corte, el popular y notable periodista D. Darío Pérez.

El sábado, a las diez de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Ginés el enlace de la distinguida señorita Felisa Diaz Pisabarro, con nuestro querido amigo el inteligente oficial del Cuerpo de Penales D. Sergio Pérez Martín.

Noticias de Berlín dan cuenta de la llegada del Sr. Dato a aquella capital, acompañado del vicepresidente del Congreso, Sr. Prado

Palacio, para asistir a las conferencias interparlamentarias.

Anteanoche hubo una brillante recepción en el Reichstag en honor de los representantes extranjeros que asistían a las conferencias, a la cual concurrieron más de cuatrocientos representantes de 17 Parlamentos de diferentes Estados.

LA BOLSA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 16, Día 15. Rows include INTERIOR 4 POR 100 PERPETUO, Fin corriente, Fin próximo, Serie F, etc.

Table with columns: AMORTIZABLE 5 POR 100, Serie F, etc. Rows include Serie F de 50.000 pesetas, E, D, C, B, A, etc.

Table with columns: BANCOS Y SOCIEDADES, Acciones del Banco de España, etc. Rows include Acciones del Banco de España, Idem de la Compañía de Tabacos, etc.

Table with columns: CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO, París a la vista, Londres a la vista, etc.

El día religioso

(Ayuno, Tempora.)—San Metodio, obispo y mártir; San Tomás de Villanueva, arzobispo de Valencia; San José de Cupertino, confesor, y Santas Irene y Sofía, mártires. Iglesia del Beato Orasco.—(Cuarenta Horas).—Misa solemne a las diez, y por la tarde, a las cinco y media, Estación, Rosario, sermón que predicará el Padre Fray Pedro Lozano, y Reserva. VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la O en San Luis ó en San Justo, ó de la Expectación en el oratorio del Espíritu Santo.

ESPECTACULOS

PRICE.—(Compañía de ópera española é italiana).—A las 9.—Rigoletto. Butaca, 2,50 y entrada general y de paseo, 50 céntimos. ZARZUELA.—A las 7 (sección vermouth), Musetta, Troupe Saschaffs (début); a las 8 y

12, La Fosca; a las 9 y 3/4, Enseñanza libre; a las 11, La contrata y Troupe Rusa Saschaffs. APOLO.—A las 7, Doloretas; a las 8 y 1/2, Las bravías; a las 9 y 3/4, La patria chica; a las 11 y 1/4, Las bribonas. ESLAVA.—A las 7, La carne flaca; a las 9, La hostería del Laurel; a las 10, La vuelta del presidio y La gran noche (reprise); a las 11 y 1/4, Mayo florido. GRAN TEATRO.—A las 6, S. M. el Botijo; a las 7, Las hijas del Zebedo (reprise); a las 9 y 1/4, Las bravías; a las 10 y 1/4, Las hijas del Zebedo; a las 11 y 1/4, El mentir de las estrellas. COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 7 (sección vermouth), El señorito; a las 8 y 3/4, La leyenda del monje; a las 9 y 3/4, La cuna (reprise); a las 10 y 3/4, Alma de Dios. LATINA.—A las 5, La loca; a las 6 y 1/4, La casita blanca; a las 7 y 1/2, La reina de la Dolores; a las 8 y 3/4, El puño de Rosas; a las 10, La patria chica; a las 11 y 1/4, La casita blanca. NOVICIADO.—A las 6 y 1/2, El monaguillo; a las 7 y 1/2, Las campanadas; a las 9 y 1/4, La casita blanca; a las 10 y 1/4, Los chicos de la escuela; a las 11 y 1/4, El monaguillo. ROMA.—A las 6 y 1/2, Los malhechores del bien (reprise); a las 7 y 1/2, Segundo acto de la misma; a las 8 y 1/2, Películas; a las 9 y 1/2, De gustos no hay nada escrito; a las 10 y 1/2, Los malhechores del bien; a las 11 y 1/2, Segundo acto de la misma. CINEFLUJO.—Parque de espectáculos (solares de Medinaceli).—Cinematógrafo al aire libre.—Grandes conciertos.—Skating-ring.—Bar, columpios y tobogan.—Grutas fantásticas.—Teatro y jardines.—El sitio más ameno de Madrid. PALACIO DE PROYECCIONES.—A las 4.—María de los Angeles; El barquillero; La viejecita; Los africanistas; Bohemios; María de los Angeles; La viejecita. COLISEO IMPERIAL.—A las 4.—El pie izquierdo; La Dolora; La ocasión la pintan calva; El genio alegre.—Películas en todas las secciones. SALON REGIO.—A las 6, Los monigotes; La confesión; Cuando ellas quieren; Dulces memorias; La confesión. IDEALPOLISTILO.—A las 10, D. Gil de las calzas verdes.—Sesiones de patines tarde y noche.—Entrada, una peseta. SALON VENECIA.—A las 6 y 1/2.—El cuplet; Lista de autores; El buen ejemplo; El padrón municipal (dos actos).—Películas en todas las secciones. PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO.—Se han recibido varios ejemplares que llamarán la atención, entre ellos un joven elefante de la India, una foca del Polo Norte cabras de Nubia, gacelas de Senegal, etc. Entrada al parque, 50 céntimos, con derecho a una sección cinematográfica.—Los jueves, días de moda, 2 pesetas. EXPOSICION DE INDUSTRIAS.—Grandes funciones de variedades y cinematografía a las 7 de la tarde y 10 de la noche.—Entrada 50 céntimos y una peseta, respectivamente.

Imprenta Gutenberg-Castro y Comp. Travesía Trujillos, 2

14

MEMORIAS

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

autorizaba tácitamente cuanto de su administración se ha dicho. Y cuando se medita que aquel magnate que llegó a absorber en sí mismo el poder de un rey, que vio bullir en rededor de sus pórticos y antecámaras, una corte compuesta de los mejores de España; que el hombre que selló un cuartel para hollar con sus botas de montar las regias alfombras que entapizaban los escalones del trono; cuando se reflexiona que aquel guardia a quien ascendió a su vez a un noble Luis XIV a la faz de una corte aristocrática; que aquel bailarino, a quien el genio del siglo pensó en colocar en un trono, es el mismo que en el día, apeado de sus brillantes trenes, lanzado de su propio palacio, desnudo de sus galas y veneras, arrojado por la fuerza de la opinión a las márgenes de un río extranjero, se presenta a las puertas de la Patria en un modesto traje, con un humilde sombrero redondo en aquella cabeza que cubrieron coronas ducales, y y con unos cuadernos impresos en la mano, no ya para rescatar las pérdidas grandezas, sino para reconquistar el nombre de ciudadano español, que catorce millones de hombres poseen sin esfuerzo alguno, para demandar justicia, para hacerse simplemente escuchar; cuando se reflexiona en tan espantosa peripécia, es imposible negarse al deseo, a la curiosidad de oír, y sólo entonces se concibe el interés extraordinario que deben inspirar al público las Memorias de ese hombre todavía más extraordinario, así por su elevación como por su caída. Y decimos extraordinario por su caída, porque conocido el corazón humano, es preciso confesar que Don Alvaro de Luna, perdiendo en uno vida y privanza, es menos digno de lástima que aquel que fué condenado por el destino a sobrevivir a su desgracia y a verse privado de todo después de haberlo gozado todo. Méro canal por donde las grandezas y los tesoros han pasado sin dejar en sus paredes más que el desengaño; desengaño semejante al cieno que posa el agua al recorrer el cauce que su corriente socavaba. El antiguo

do de la envidia, el grito de la ambición y el desesperado aliento del virtuoso atormentado o del meritorio sofocado. He aquí el sonido de la celebrada trompeta de la historia, encargada de transmitir la verdad a la posteridad, de quien se dice que aquella es luz y ejemplo, norte y guía. Así odiosa para verla demasado como la poca luz, y la verdad entre tal multitud de datos contradictorios no hallará menos obstáculos para establecerse, que en las épocas en que no tenía a su disposición una sola trompeta por donde resonar. La mentira, a la orden del día y al alcance de todos desde la vulgarización de la imprenta, tiene las pasiones en su favor, y la conveniencia de los partidos interesados en alaviarla y lanzarla, rica de argumentos y sofismas, a la cabeza del vulgo crédulo y poco perspicaz. Traslucense, sin embargo, a los ojos de los más estas triviales reflexiones, y la duda se lo cierto y de lo incierto mina por el pie multitud de libros escritos para hacer fortuna a costa del escándalo, enviviendo desgraciadamente en el común desprecio hasta la razón y la justicia, cuando entre el clamor general de mentidos testimonios vienen a presentarse a la severa opinión pública sus contradictorios alegatos. Una de las pocas obras, sin embargo, que habrán de merecer una honrosa excepción, y que debe al menos ser detenidamente examinada, es la que anunciamos en el epígrafe de este artículo. Don Manuel Godoy, de quien se puede decir lo que de Don Alvaro de Luna dice su cronista, Don Manuel Godoy, grande ejemplo y escarmentado de privados, es un personaje histórico harto importante en los fastos modernos de España, para que su voz pueda pasar obscuramente confundida en el ruido general del siglo voincingero en que vivimos. Su portentosa cuando rígida elevación, la colosal influencia que en la suerte de nuestra Patria ha ejercido durante muchos años, y las gravísimas incógnitas de que ha sido objeto, hacían desear que compusiera un silencio, con el cual

En los tiempos antiguos, y antes de la invención de la imprenta, la historia, viviente a la ventura de rebuscos ó de eventuales hallazgos, más se podía considerar como un espejo mal azogado, que solo representaba a truzos objetos informes, que como un intérprete fal y un juez severo de los hechos pasados. Apoyada en la tradición, las más veces fantástica ó exagerada, prestábase fácilmente a la falsedad y a la adulteración a que la quisiesen sujetar las pasiones de los pocos que en recoger y transmitir anales se ocupaban. Posteriormente, el orgullo de las tesis coronadas hubo de conocer la importancia de la pluma para conservar a la posteridad sus grandes hechos ó sus intrigas políticas, y cada Rey mantuvo cronistas con el objeto de clasificar y glossar su reinado; pero fáciles conocier la poca confianza que a los pueblos debían merecer tales compilaciones, hechas a expensas de un Rey por personas allegadas ó agradecidas, y a quienes sólo podía el elogio ser luto. Con pocas excepciones, la historia vino a ser, no un cuadro fiel de las cosas, sino un retrato, favorecido como todo retrato, y de

ARTICULOS CRITICOS

D. MARIANO JOSÉ DE LARRA (FIGARO)

escarmiento y el homenaje debido a los heroísmos realizados. Hora es también de rectificar lo equivocado. El Príncipe de la Paz ha sido visto como autor principal de todas nuestras desventuras en aquel aciago amanecer del siglo XIX, y la tropélica napoleónica surgió de su tiempo como el rayo de las entrañas del nublado; conviene, pues, el conocimiento de aquella época que sintetizó él con su nombre, y por esto hemos acudido a sus Memorias. Oigámosle cuanto nos aduza en su defensa, y teniendo en cuenta su vida, su caída terrible y su declinar en la tris-teza de una expatriación lastimosa, recordando que se trata de un español, concedámosle todas las satisfacciones que procedan. Paz a los muertos y rehabilitación para los injustamente sentenciados. Iván Peters.

# La Unión y El Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

OLOZAGA, NUM. 1

Agencias en todas provincias de España, Francia y Portugal.—44 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios



## BENEMÉRITO BRILLANTE

A todas las Armas del Ejército, Guardia civil y Carabineros

Exclusiva para el abrillantado y limpieza de correajes y guarniciones del Ejército

ofrece la casa Santos Sánchez y Compañía los mejores preparados patentizados, para el abrillantamiento y limpieza de toda clase de correajes y guarniciones: blanco, negro, amarillo y avellana.

Depósitos: general, Sres. Martín y Durán, Capellanes, 10, Madrid; y particlares, en todas las capitales.

FABRICA EN JETAFFE (MADRID)

Para los pedidos, al por mayor y por encargo, dirigirse á los Sres. Santos Sánchez y Compañía, Plaza de Carretas, núm. 1, Jetaffe.—MADRID.

Pidanse circulares.—Los grandes pedidos tienen descuentos, siendo francos de porte y embalaje aquellos cuyo importe exceda de 25 pesetas. Atendemos cuantas consultas se nos hagan.



## PREPARATORIA

PARA INGRESO EN LAS

## ACADEMIAS MILITARES

LA MAS ANTIGUA DE MADRID

Director: D. Francisco Pérez Fernández, Capitán retirado. Profesorado de las diversas Armas y Cuerpos.

Hay 176 oficiales y 39 alumnos en las Academias Militares procedentes de esta Academia preparatoria que han obtenido primeros y últimos puestos de preparación, según las condiciones de los aspirantes. En ella no se pierde el tiempo ni se hacen milagros.

Se abre la matrícula el día 1.º de Septiembre. Comenzarán las clases el día 15.

MADRID  
0, MONTERA, 20

## Servicios de la Compañía Trasatlántica.

LINEA DE CUBA Y MEJICO

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela á Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Antonio López», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montevideo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo Corúpáno, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Alicante», directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «P. de Satrustegui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia. el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Tánger, Casablanca. Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas.

Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «San Francisco» para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes: Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de terminados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas, 4 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

## A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

### SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Dirección General en España: Alcalá, número 12.—Madrid

- Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.
- Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.
- Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.
- Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.
- Dotes para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

### Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico.

Con una póliza de seguro con sorteo, se puede constituir un capital, garantir el porvenir de la familia, recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de Abril y el 15 de Octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Salvá, 14, Valencia.

16

### MEMORIAS

Príncipe de la Paz, árchivo de España, y D. Manuel Godoy, extranjero y particular en París, es la personificación del alma destinada á ver el cuerpo crecer, robustecerse, llegar á su apogeo, y sucumbir á la ley común de la decrepitud y la decadencia. Don Manuel Godoy, condenado á ser espectador del Principo de la Paz caído, es el hombre á quien se le concediera el fúnebre privilegio de contemplarse á sí mismo después de muerto.

Horrendo castigo por cierto, si fué delinciente, y ante el cual debe expirar todo rencor, ante el cual la justicia misma de los hombres deba velarse el rostro, contemplando al atacante de su severidad. Y horrible ejemplo también si no fué delinciente; y si la alta posición en que se encontró, suscitando enemigos que mejor perdonan el crimen que la fortuna, pudo ser la causa principal de su desgracia.

No nos toca á nosotros decidir tan importante cuestión; la lectura de las Memorias del Príncipe y los demás datos que la opinión pública tiene á la vista, son los autos de este gran pleito entre el favorito y la sociedad. La opinión pública es quien debe hacer recaer su fallo. A nosotros, meros articulistas de un periódico, sólo nos toca dar cuenta á nuestros lectores del objeto de la obra, de la posición del que la presenta á aquel supremo tribunal, de los puntos principales que abraza, de los documentos en que se apoya, y del poco ó mucho mérito literario que pueda encerrar; tarea que hubiéramos llevado á cabo en un artículo solo, si las reflexiones que la publicación de estas memorias nos ha sugerido nos hubiera obligado ya á traspasar los límites consentidos á semejante objeto por un diario como el nuestro. En otro número tratáramos de dar cima á la labor que nos hemos impuesto, lo mejor que los pocos conocimientos que nos adornan nos dan á entender.

13

### DEL PRINCIPE DE LA PAZ

«a guerra de tal, de la conjuración de cal, de la oportunidad, etc., etc., etc.» que ese torrente sin diques de Memorias de la contemporánea, del contemporáneo, del ayuda de cámara, del médico, del barbero, del portero, de la mujer, del padre, del hijo, del hermano, del sobrino, y de los amigos y de los enemigos del hombre que ha hecho, que ha sonado, que ha intriguado, que ha matado algo; Memorias de su cocinero, de su repostero, de su querida y de su viuda, acerca de la manera que tienen los hombres grandes de ponerse la corbata, de salir á paseo, de dormir, de estar despiertos; Memorias de los que le han visto á todas horas, y de los que no le han visto á ninguna. De aquí, en fin, para la pobre historia otro escollo no menos peligroso que el que en el principio de este artículo le hemos encontrado en los tiempos antiguos.

Entonces necesitaba de la linterna de Diógenes para buscar un hombre y un dato, y ahora necesita de todas las linternas del buen gusto y del sano criterio para desearchar hombres y datos; voces por un lado con una relación, voces por otro con la contraria, multitud de folletos y Memorias, sus puestas materiales para la historia, y en realidad, verdaderos albañales que corren hacia un río para perderse en él, ensuciándole y enturbando su curso; y sólo por azar algún limpio manantial que le tributa su pura y cristalina corriente.

Si hemos comparado á la historia antigua con un espejo mal azogado, que sólo á trozos representa objetos informes, ahora podemos comparar á la historia moderna con una inmensa luna colocada en un salón de máscaras, y donde mezclados rebullen y se codean, se obruyen y confunden en un disparejado conjunto de colores chocantes y chillones, sin juego ni armonía, reyes y vasallos, ricos y pobres, vicetimas y verduges, tiranos y tiranizados; ruido horrible y desastapable en que se aunan y mueven la verdad y la mentira, la calumnia y la reparación, la algarazara del orgullo y el sollozo del pobre, el piano del magnate y el rabel del pastor, la jira del lastoso convite y el gemido del hambre, el aullido

### DEL PRINCIPE DE LA PAZ

tal vez, con todo cuanto pueda soñar el más ambicioso de los hombres; pero demostró, que habla soñando también con la regeneración nacional. Reposa en tierra extranjera y bajó á la tumba martirizado y resignado; paz á los muertos y rehabilitación para los injustamente sentenciados.

Al desear esto último en favor de quien tan alto se vió por el cariño y la munificencia soberanos, y tan bajo, tan humillado por la envidia, la rivalidad y el encono; de quien pasó de los beneficios de la suerte al rigor de la maldicencia y la desdicha, no cedemos á una sensiblería de cortejo, sino al juicio formado por el estudio y conocimiento de los hechos. No somos jueces, pero sí una individualidad en el jurado que debe ya informar á los Tribunales de la Historia, y, valga por lo que valiere, diremos nuestra opinión cuando se ofrezca, sin reparos ni parcialidad, severa cuando nuestra conciencia nos lo exija, de loa si nos parece merecida, bondadosa y clemente cuando haya lugar para la bondad y la clemencia.

Los odios ni las amarguras de una generación no desaparecen con ella, pero el tiempo es la claridad y el raciocinio; trae consigo la balanza de la justicia. Se han pasado cien años, y al recordar ahora los acontecimientos de hace un siglo no es para resuscitar las pasiones que oliscan y arrebatan, sino para la glorificación del ejemplo, la enseñanza del

### MEMORIAS

tamaño colosal, de cada príncipe ó magnate, que reasumía en sí propio la importancia toda de sus gobernados. De tal suceso llegó á adquirir este carácter, que aun en tiempos modernos en que la tendencia de las ideas es muy otra, y en que han variado esencialmente los principios, en que se ha reconocido por fin que los Reyes no son delegados de la divinidad, sino apoderados del pueblo, todavía conserva la historia sus regios atavíos y su especialidad insultante para la mayoría de los hombres. Aun en manos muy hábiles, la historia es apenas todavía la cronista de los pueblos: primera ríesana en los palacios y la última, por lo visto, que los ha de abandonar, tarda en comprender sus verdadera misión y cree haber transmitido á la posteridad los hechos y las costumbres de una nación, cuando ha referido los caprichos ó los usos de un príncipe.

Pero los tiempos han corrido, y la invención de la imprenta á la disposición de todo el mundo, ha sido un puerto contra un naufragio para clases y generaciones enteras: hecha industria lucrativa, todo el que no ha tenido otro oficio, todo el que se ha creído con ojos para ver, con oídos para oír, todo el que se ha figurado tener las cualidades de testigo (cualidades más difíciles de poseer de lo que parece para no ser testigo á la manera de las paredes, dentro de las cuales pasan los acontecimientos), todo el que ha sentido dentro de sí ó la pereza de obrar ó la insuficiencia de producir cosas dignas de ser por otros escritas, ha asido de una pluma y ha exclamado: Ya, que yo no hago nada, escribiré lo que hacen los demás; escribiré lo que sobre ellos pienso, lo que yo escribí lo que yo hago, cuando no hago nada. De aquí multitud de libros, de novelas históricas, de historias novelescas, de viajes impresionales y de impresiones viajeras que atormentan el mundo moderno y le ahogan y le sofocan, como las demasniadas mantas que se echan sobre un constipado; de aquí la multitud de observaciones, relaciones, reflexiones y ojeadas, sin contar con el sinnúmero de anuarios que empiezan con De, como: De los acontecimientos de